

LE CANADA

Journal Quotidien du soir

LA VALLEE DE L'OTTAWA

Journal Hebdomadaire à 16 pages

Directeur de la rédaction... OSCAR McDONNELL

BUREAUX : 414 et 416 Rue Sussex OTTAWA, ONT.

Samedi 13 Septembre 1890

BCHOS DU JOUR

Rome va bientôt se prononcer sur l'hyponisme.

Le bouillant home ruler Davitt a lancé son slogan...

En Angleterre, un homme sur 500 a été au collège...

Lord Aberdeen a dit à Toronto qu'il favorisait l'idée d'une fédération impériale.

Il doit y avoir dans le courant du mois une exposition de produits espagnols dans la Colombie anglaise.

Une cuisinière parisienne se dit fille de l'ex-impératrice Eugénie...

Le club Alpin s'est débandé à Montréal...

Le palais de justice de Montréal sera confié de déme de 158 pieds de hauteur.

Le Canadaien dit que le bill McKinley devra nécessairement changer dans une certaine mesure...

C'est ce soir que les actionnaires de la MINERVE seront appelés à régler le différend qui a surgi entre M. Tassé et M. Berthiaume.

Un règlement municipal défend à Londres l'érection d'une de bâtisses ayant plus de 90 pieds de hauteur...

La VÉRITÉ ayant mis le public en garde contre la littérature servie par le CANADA ACTIF, celui-ci va tenter un procès à celle-ci.

Nous donnons aujourd'hui pour lui procurer toute la publicité qu'elle mérite...

L'Almanach des adresses de New York, pour 1890, contient 2,800 Smith et 2,600 Brown...

Il y a aux Etats-Unis 36 ordres religieux, occupant en tout 2,217 membres...

Un McAllister quelconque a borné à 500 (dont 24 Canadiennes françaises) le nombre des personnes qu'on peut admettre à courtoiser devant un prince.

Chaque coup tiré du fameux canon de 110 tonnes récemment coulé coûte \$832.00.

Dillon dit qu'on ne devrait pas donner le argent aux affamés d'Irlande, mais payer leurs rentes aux seigneurs...

Le gouvernement français vient de faire construire six galiottes. On ne pouvait protester d'une façon plus digne contre l'électrocution de regretté Kemmler.

Une vieille dame de Kingston, Etat de New-York, est âgée de 100 ans, et possède une fortune évaluée à \$3,000,000.

Plusieurs seront surpris de savoir que depuis longtemps le bras gauche de l'empereur d'Allemagne est paralysé.

L'étrange verdict que rapportent nos dépêches de Montréal provient une fois de plus de tant que le jury sera composé d'ignorants sans mise en pratique sera ridicule et dangereuse.

Powley propose une loi qui empêcherait toute grève, avant que les griefs des parties dissidentes ne soient soumis à un comité d'arbitrage...

M. Mowat annonce qu'il proposera à la prochaine session du parlement d'Ontario des changements importants à la loi libelle.

Un gros vaut bien une messe ! C'est l'avis des marins américains qui ne sont pas absolument froids d'assister le dimanche à l'office du bord...

L'UNIVERS, de Paris, conseille de renverser la République en corrompant les élites tenues avec le vil métal.

"Si, dit le pieux confère, si M. le duc d'Aniane au lieu de léguer Chantilly à l'Académie, en avait jeté le prix dans la balance électorale, le plateau républicain eût été certainement le plus léger.

L'ÉTENDARD pourrait bien ne plus paraître. L'autre jour les exécuteurs testamentaires de feu M. Trudel ont annoncé qu'ils ne veulent pas accepter le legs qu'il leur a fait de l'ÉTENDARD...

Diverses rumeurs circulent à ce propos. D'aucuns prétendent que M. J. O. Dupuis, marchand bien connu de cette ville, achèterait le journal et son matériel pour le convertir en un organe attiré du gouvernement.

M. L. J. Dupuis, propriétaire de l'ÉTENDARD, dans le traitement de démanteler, pour s'assurer ce grand journal catholique.

DEMIÈRE NÈTRE—L'ÉTENDARD n'a pas paru ce matin.

CIRCULAIRE AU CLERGE

VOYAGE A ROME

CHERS COOPÉRATEURS,

Sous la sage, prudente et intelligente action de son premier évêque, le diocèse d'Ottawa avait fait d'immenses progrès.

Des paroisses, plusieurs institutions de charité et d'éducation avaient été fondées et organisées au prix de grands sacrifices.

Depuis notre élévation à ce siège épiscopal, nous avons vu ces établissements se fortifier, d'autres surgir, tous se développer merveilleusement.

En 1882, le Saint-Siège, sur notre demande, a formé d'une partie du diocèse comprenant près du tiers de la population catholique, le Vicariat Apostolique de Pontiac.

En 1886, Ottawa devenait siège métropolitain, et un an plus tard un suffragant nous était donné.

L'année dernière, Notre Saint Père, le Pape Léon XIII, le plus grand ami du vrai progrès, érigeait le Collège de cette ville en Université catholique.

Il établissait, au même temps, un Chapitre dans notre église métropolitaine, la Basilique Notre-Dame.

Durant les seize années de notre épiscopat, la population catholique a plus que doublé dans le territoire qui forme le diocèse actuel, et quatre-vingt-trois paroisses et missions nouvelles y ont été érigées.

Plusieurs congrégations et ordres religieux, aussi avons-nous maintenu comme coopérateurs du clergé, outre les Révérends Pères Oblats et les chers Frères des écoles chrétiennes, appelés par feu Mgr. Guigues des Dominicains, des Jésuites, des Pères de la Compagnie de Marie, des Capucins ; et, comme auxiliaires indispensables, avec les Sœurs Grises de la Croix, les Religieuses de la Charité du Refuge et les Sœurs de la Congrégation N.D. de Montréal établies par notre illustre Prédecesseur, nous avons les Sœurs de la Miséricorde, les Filles de la Sagesse, les Sœurs de Sainte Marie et les Religieuses du Précieux Sang.

Une vingtaine d'églises en pierre, pour ne pas compter les églises ou chapelles en bois et en briques, ont été construites à des prix variant de dix à vingt, trente, quarante et même quatre-vingt mille piastres, selon les dimensions et la beauté de chacune d'entre elles.

De beaux presbytères commencent à remplacer les logements bien peu commodes d'autrefois. Les contributions des fidèles ajoutées aux revenus des églises, permettent d'acquiescer graduellement les dettes qu'il faut contracter pour bâtir ces églises et presbytères.

Le nombre des écoles primaires augmente tous les ans ; les écoles modèles, les académies, les pensionnats tenus par nos dévouées religieuses, progressent étonnamment sous tous les rapports.

Le Collège d'Ottawa est devenu un des monuments de la Capitale au Canada et l'un des meilleurs établissements d'éducation du pays.

Nos hôpitaux, nos orphelinats, nos maisons de refuge se multiplient et s'agrandissent pour secourir plus de malheureux, pour soulager plus de misères.

L'œuvre du Séminaire avec l'œuvre de Saint-François de Sales nous fournissent les moyens pécuniaires de subvenir aux frais d'éducation de nos séminaristes et d'une dizaine, au moins, d'enfants et de jeunes gens qui montrent des dispositions sérieuses pour l'état ecclésiastique.

Mais ce qui nous console, par-dessus tout, c'est que notre Clergé, sollicité et recueilli, travaille énergiquement à l'avancement temporel et spirituel intellectuel et moral des fidèles, montre du zèle pour la gloire de Dieu, l'honneur de la Religion et le salut des âmes, s'efforce de connaître plus à fond, les sciences ecclésiastiques comme le prouve le travail des Conférences, allume et entretient dans les cœurs l'amour des bonnes œuvres, donne tout l'encouragement désirable à l'œuvre éminemment catholique de la colonisation des nombreux cantons du diocèse, encore couverts de forêts.

Les catholiques nous apportent non moins de consolations par leur attachement à l'Église et au Vicaire de Jésus-Christ, par la soumission qu'ils pratiquent à l'égard de leurs pasteurs et par leur générosité admirable.

Que le saint nom de Dieu soit béni à jamais ! Chers Coopérateurs, que les circonstances nous font un devoir d'aller faire au Saint-Siège un rapport spécial et détaillé sur l'état actuel du diocèse, les progrès réalisés et sur les besoins extraordinaires qui en résultent.

Une dépêche requiert de La Propagande, jeudi dernier, nous y autorisant, nous avons résolu d'entreprendre un nouveau voyage à la Ville Éternelle. La date de notre départ est fixée à lundi prochain, à une heure P.M., le 15 du présent mois.

Le Très Révérend J. O. Routhier, notre dévoué et bien méritant Vicaire Général, nous accompagnera dans ce pèlerinage au tombeau des saints apôtres.

Nous nommons, par la présente, administrateur du diocèse, pendant notre absence, Monsieur l'Archidiacre L. N. Campeau.

Nous sommes persuadé que tous

redoubleront de zèle et de bonne volonté pour lui rendre l'administration facile.

Vous voudrez bien. Chers Coopérateurs, donner communication de cette circulaire aux fidèles et les inviter à supplier, avec nous, le Dieu bon et méricordieux, par l'intercession de Marie Immaculée, de nous accorder, à Monsieur le Vicaire Général et à nous, sa toute puissante protection et ses grâces efficaces.

Pour nous assurer ce précieux secours, nous ordonnons : 1o de chanter ou de réciter, jusqu'à notre retour, à toutes les messes, selon que la rubrique le permet, l'oraison pro quacunque necessitate ; 2o de chanter l'hymne Ave Maria Stella après la messe principale des églises et chapelles, dimanche prochain veille de notre départ ; 3o de chanter, tous les autres dimanches et jours de fêtes chômées, l'antienne Salve Regina.

Après Chers Coopérateurs, avec nos saluts affectueux, l'assurance que nous n'oublierons pas de prier pour vous et vos fidèles dans les sanctuaires que nous visiterons.

J. THOMAS, ARCHEVÊQUE D'OTTAWA, Archevêque d'Ottawa, le 8 sept. 1890.

Depeches du Soir

(Service Special)

REPARATION

WINNIPEG, 13 sept.—Le FREE PRESS a fait des excuses au procureur général, pour un article publié inexactement, qu'il dit avoir été publié par inadvertance.

IL ESPERE ENCORE

PARIS, 13 sept.—Le général Boulanger nie toutes les accusations qui ont été récemment portées contre lui au sujet de ses relations avec les orientalistes et les bonapartistes. Il assure, de plus, ne pas avoir renoncé à l'emploi d'occupier un jour une place prochaine dans le gouvernement du pays et de prendre sa revanche sur ses ennemis.

CHINIQUE MOURANT

CHICAGO, 13 sept.—On mande de Sainte-Anne, Illinois, au habit Chicago, que l'postal est dangereusement malade et sur le point d'aller rendre ses comptes à Dieu. En arrivant de la Nouvelle-Angleterre, ces jours derniers, il a été atteint d'une inflammation de poumons. Chinique n'a pas encore terminé son livre "Cinquante ans dans l'Église de Rome" dont il traite sous l'Église du Christ. Ses amis ont encore qu'il espère qu'il reviendra à la santé.

SUITE D'UN BAPTÊME

LYON, 13 sept.—Dernièrement, le prédicateur anabaptiste Siemens d'Irhave, comparait devant la chambre correctionnelle d'Aurich, sous l'accusation d'avoir, par imprudence, causé la mort d'une jeune fille de 21 ans qu'il avait baptisée, le 9 mars, dans la chapelle d'Édimbourg, selon la coutume anabaptiste. A peine cette jeune fille qu'il avait baptisée, était-elle sortie de l'eau (qui, d'après les experts, a dû avoir une température de 15 degrés) et entrée dans le vestiaire, qu'elle s'affaissa ; et bientôt elle expira par suite d'une paralysie du cœur, comme l'a prouvé l'autopsie. Le prédateur a été condamné à 8 jours d'emprisonnement.

GREVE VIOLENTE

LONDRES, 13 sept.—La violence des grévistes du South Ampton leur fait grand tort dans l'opinion publique, quoiqu'on admette généralement que les grévistes sont plus intelligents plutôt à la lâcheté et à l'impudence des magistrats qu'au mauvais vouloir des ouvriers. Plusieurs directeurs de la grève sont partis de Londres pour prêcher la modération, mais l'œuvre de pacification semble devoir s'accomplir principalement par l'intervention d'un arbitrage qui a été fait consentir les hommes à un arbitrage qui mettra peut-être fin à la difficulté.

A tout prendre, la grève, comme toutes les autres qui ont eu lieu depuis quelques mois en Angleterre, doit se terminer par la triomphe des ouvriers. L'Amirauté consent à tenir une enquête sur les griefs dont on se plaint. Les ouvriers spécialistes demandent \$7.00 par semaine au lieu de \$5.50, leur salaire actuel, et les journaliers \$6.00 par semaine. Ils gagnent certainement leur point.

UN DRAME DE LA MER

HALIFAX, 13 sept.—Le steamer Miranda, arrivé de Terre-Neuve, avait, à son bord le capitaine Griffin et les dix hommes d'équipage de la Golette Griffin, qui s'est perdue sur la Grande Bancs.

Le capitaine dit qu'ils avaient commencé la pêche quand, le 31 août, la tempête s'éleva du sud-ouest et qu'ils furent surpris, pendant que tous les hommes dormaient excepté ceux du quart, un terrible coup de mer jeta le Golette Griffin, et elle s'éleva à flot jusqu'à l'arrivée d'un secours. Lorsque vers le soir, la golette s'éleva aperçut les naufragés, leur vaisseau s'abîma rapidement et les malheureux occupants étaient épuisés.

Nouvelles de Montréal

MONTREAL, 13 sept.—Hier un incendie s'est déclaré dans l'établissement de MM. Pélou, Hervey et Cie, distillateurs. Les dommages sont peu considérables.

—Hier quand les jurés revinrent à la cour pour rendre leur verdict dans la cause de Berthiaume accusé d'avoir forgé des billets de banque, le greffier demanda : Messieurs du jury êtes-vous d'accord sur votre verdict ? Trouvez-vous le prisonnier à la barre coupable sur le deuxième acte d'accusation ?

—Non coupable ! répondirent les jurés. —Trouvez-vous le prisonnier à la barre coupable sur le deuxième acte d'accusation ? —Coupable.

Tout le monde regarda le jury avec surprise, car on ne comprenait rien au verdict. M. Saint-Pierre se leva et dit qu'il voulait en appeler de ce verdict étrange et incompréhensible.

M. St-Jean, avocat de la couronne. —Vous n'avez pas le droit de critiquer le verdict du jury ; il est libre de rendre le verdict qu'il veut.

M. St-Pierre. —Oui, il est libre de rendre un verdict absurde, ridicule comme il vient d'en rendre un, mais les choses n'en resteront pas là. Il pouvait y avoir des doutes sur le premier acte d'accusation ; le prisonnier pouvait avoir forgé les billets ; mais il est certain qu'il n'a pas forgé les autres, et en circulation, c'est sa femme, et portant le jury vient de le trouver coupable sur cette dernière accusation et il l'a fait sur la première.

M. St-Pierre va en appeler du jugement. De l'avis de tout le monde le jury a dû faire erreur ; il est confondu par les actes d'accusation. Tout de même d'après la preuve qui a été faite, le verdict est étrange.

—Le conseil Central des Métiers et du Travail a adopté une résolution énergique concernant la taxe de l'eau. Il y a quatre

ans que les ouvriers demandent la réforme du système odieux de la répartition de la taxe d'eau à Montréal.

Il a donc été résolu de s'adresser aux tribunaux. La première fois que les officiers du département de l'Assiette vont frapper à la maison d'un ouvrier, le Conseil fournira l'argent nécessaire pour faire un procès à la municipalité, au moyen d'un bref d'ajournement ou de toute autre procédure que les avocats du Conseil croiront utile.

—Sur un rapport disant qu'un Italien nommé Adao était devenu fou, le constable Gauthier se rendit à la maison indiquée et trouva Adao au paroxysme de l'exaspération ; il était effrayé et courait partout dans la maison ; c'était sa femme qui l'effrayait le plus ; il disait que c'était le diable, et il ne pouvait la regarder sans trembler.

—Les malheureux fut conduit à l'asile.

—Tandis que le procès institué contre Pompaire pour avoir intenté la marque de fabrique de J. Hennessy & Co, se déroulait tranquillement, M. Watkins, l'officier de douane, qui avait découvert un alambic chez le défendeur, M. Charles Borronne lui préparait une nouvelle surprise.

Il fit une autre déclaration en cour de police contre Pompaire, l'accusant de tenir un établissement du même genre au No 100 rue Foundling et fit décerner un warrant pour obtenir son arrestation.

Après Chers Coopérateurs, avec nos saluts affectueux, l'assurance que nous n'oublierons pas de prier pour vous et vos fidèles dans les sanctuaires que nous visiterons.

J. THOMAS, ARCHEVÊQUE D'OTTAWA, Archevêque d'Ottawa, le 8 sept. 1890.

Nouvelles de Québec

QUEBEC, 13 sept.—Le Montréal passera l'hiver à Lévis ou sera entièrement renoué. Ce qui donnera de l'ouvrage à près de 150 personnes.

—Le condamné à mort Morin, de St. Thomas de Montmagry, se porte bien et n'a que de rares accès de mélancolie. Ses proches le visitent souvent.

—Le chemin de fer qui relie St. Hyacinthe à Nicolet est maintenant terminé. On le prolongera jusqu'à Sherbrooke.

M. J. S. Murphy, commerçant de bois pourvu par Bryan Powis et Bryant pour diffamation de caractère. Le montant de la poursuite est de \$100,000.

—Un syndicat vient de se former en Angleterre sous la présidence du lord maire de Londres, ayant pour objet de fonder une compagnie avec un capital de quatre millions de pounds sterling, qui sera employée à creuser de fer de Québec au Labrador, se reliant avec une ligne de paquebots rapides faisant la traversée de l'Atlantique en 34 jours.

—Le lord Stanley donnera un grand bal.

—La poursuite de M. Tarte contre l'hon. Th. McGreevy, pour recouvrement de \$386,000 de pénalités encourues pour avoir séjourné illégalement dans la Chambre des Communes se présente bien sur des objections à la forme faite par les avocats de M. McGreevy. La plaidoirie sur ce point aura lieu la semaine prochaine.

BAZAR DES CHAUDIERES

La recette totale du bazar St. Jean-Baptiste a été de \$2,005 et les dépenses de \$425. Demain soir grande soirée, M. Madore montrera plus de 200 vases à la lanterne magique et la facture des Chaudières sera montrée. Prix d'entrée 25 cents.

M. W. Blais a gagné la chaîne en or au concours entre lui et M. J. B. Couillard. Il a reçu 3,168 voix, et M. Couillard, 2,613. Le dernier a reçu la baguette en or.

THE BROADWAY

Marchandises spéciales pour Habillements d'Été

COUPE ELEGANTE et GARANTIE.

W. H. MARTIN

133 RUE SPARKS 133 OTTAWA.

Metropolitan Mfg. Co. 557 Rue Sussex.

Meubles et Tapis

Deux Grands Entrepôts

Notre Système de Paiements

Faciles et encore perfectionnés et tous nous accordent la meilleure renommée sur le chapitre des conditions faciles. Ne manquez pas de nous voir ou de nous écrire à ce sujet et de vous renseigner sur les achats que vous pouvez faire. Nous répondons de suite à toutes lettres. Tout ce que l'on achète maintenant sera gardé gratis en magasin aussi longtemps que désiré.

Metropolitan Mfg. Co. 557 Rue Sussex.

L'HOMÉOPATHIE

D. C. McLAREN, M. D. Médecin et Chirurgien

Au No. 89, Rue Slater.

LE PISIOU CURE FOR

En vente dans toutes les Pharmacies

CONSUMPTION

HOSE

(BOYAUX)

\$5.50 pour 50 pieds

\$7.00 pour 50 pieds

\$7.50 pour 50 pieds

\$9.00 pour 50 pieds

\$11.00 pour 50 pieds

y compris les accouplements et le bout. Cette semaine nous ferons une réduction de 10 par cent sur les prix.

E. G. LAVERDURE & CIE.,

Christian & CIE.

Commerçants de Charbon.

BASSIN DU CANAL.

En dehors du Commerce, Adressez vos commandes à C. Christian, Agent, Nicolet House, Little Sussex Street, Ottawa.

Peinturez

Vos Bâisses en Briques

—AVIC—

La Peinture à Briques plates

—DE—

HOWE

Prepares dans toutes

LES COULEURS.

G. PHILBERT.

IMPORTATEUR

—DE—

AMERICAINES, ANGLAISE, ECOSSAISES

—Coi des rues—

Dalhousie et Saint-Patrice

OTTAWA

Peintures préparées, Peinture, Tapisseries, Vitres, Mastic, Pince ux Huile, Etc.

ARTICLES

De Peintre en General

DEMANDES D'EMPLOI

Comme les temps sont durs et que l'argent se fait rare pour certaine partie de la classe ouvrière, le CANADA, d'ici à un nouvel avis publiera gratis les DEMANDES d'emploi et leur donnera trois insertions. Les insertions subséquentes s'il y en a, seront seules chargées au prix de vingt-cinq cents. C'est un véritable cadeau que nous faisons à la classe ouvrière.

VENTE A ENCAN

D'un fond de banqueroute de marchandises sèches et d'habits confectionnés, jeudi 11 et samedi 13 courant à 9 h. A. M.

Aussi vente d'égrèges, comptoirs, coffres à l'épreuve, des volants au No 34 rue Rideau jeudi le 18 courant à 10 h. A. M. Sans réserve.

C. LÉVEQUE

Encanteur.

P. S. Un assortiment très varié de peles à charbonnets et gigantes à vente privée à mes salles d'encan, rue George, marché By.

CARTES PROFESSIONNELLES

M. McLEOD, C. E. A. Avocat, Cours Fédérale et de Québec, 128 rue Wellington, Ottawa.

GEO. McLAURIN, L.L.B. AVOCAT, ETC.

Bureau : 19 rue Elgin, Ottawa

VALIN & CODE

Avocats, Solliciteurs, Etc.

BLOC EGAN, RUE SPARKS

vis-à-vis l'Hotel Russell.

J. S. JUDE ROUTHIER, B. A. Sc.

ARCHITECTE ET INGENIEUR CIVIL

22 Rue Metcalfe, Ottawa.

J. W. W. WARD,

AVOCAT ETC.

—BUREAU—

31 SCOTCH ONTARIO CHAMBERS Ottawa

O'GARA McTAVISH & WYLD

AVOCATS SOLLICITEURS, NOTAIRES.

Bloc Hay, rue Spark Ottawa, O.

FRÈRE DE L'HOTEL RUSSELL

MATHIE O'GARA, O. C. D. B. McTAVISH W. W. WYLD

DR. R. CHEVRIER

276 Rue Dalhousie

Heures de Consultation 10 à 12 a. m., 2 à 5 p. m., et 7 à 8 p. m.

LES MEILLEURS CHARBONS

QUALITES DE

T. G. Brigham

Successeur de J. C. Brown & Co

36 RUE SPARKS